
署理商务及经济发展局局长在立法会财务委员会特别会议就工商及旅游事务 

的发言要点  
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  以下为署理商务及经济发展局局长苏锦梁今日（三月二十一日）就工商及旅

游事务政策范畴提交予立法会财务委员会特别会议的发言要点： 

 

支持中小企业 

────── 

 

  中小企业是香港经济的中流砥柱，政府一直因应经济情况，为企业提供适切

的支持。 

 

  于去年年底结束的「特别信贷保证计划」共批出约四万宗申请，涉及的贷款

达九百七十亿元而政府作出的保证共七百五十五亿元。有关计划协助了超过两万

间企业，间接保住了三十四万多个就业机会。由此可见，计划在金融海啸期间发

挥了「撑企业、保就业」方面的积极作用。 

 

  为显示政府对中小企业的持续支持，财政司司长刚于财政预算案建议，将现

行的「中小企业信贷保证计划」的信贷保证承担总额，由现时的二百亿元大幅增

加至三百亿元，我们将于年中向立法会财务委员会提出申请。 

 

  鉴于不少港资企业已将生产程序迁离香港，并于内地或海外设立子公司，香

港出口信用保险局已于本年三月开始，提供承保范围伸延至港资企业在内地或海

外全资拥有的子公司与其买家的交易，让港资企业在内地及海外市场发展其业务

时，得到更佳的放帐风险保障。这措施将进一步协助中小企进行贸易融资及风险

管理。 

 

推广品牌和拓展内地市场 

─────────── 

 

  在协助香港品牌和商品拓展内地市场方面，政府现时已有不同形式的资助计

划，包括「中小企业发展支持基金」、「中小企业市场推广基金」、「创新及科

技基金」及「投资研发现金回赠计划」，可以协助企业转型升级及建立品牌。今

年我们更特别鼓励合资格的机构，申请「中小企业发展支持基金」以推行有助中

小企业发展及推广品牌、拓展内销市场的项目。 

 

  为加强对企业在这方面的支持，我们会在今年年中向立法会财务委员会申请

增拨十亿元注资「中小企业发展支持基金」及「中小企业市场推广基金」，以加



大对中小企的支持。 

 

  香港贸易发展局（贸发局）及香港生产力促进局分别会为港资企业提供技术

升级、提升管理、品牌发展及开拓市场等支持服务，以及提供内地市场信息。贸

发局除了会继续在内地不同省市举办推广香港商品的活动，亦已增强电子商贸平

台和支持服务，让香港的企业开拓新的销售渠道。国家鼓励内需的政策，正好让

港资企业发掘及拓展新的商机。 

 

ＣＥＰＡ 

──── 

 

  特区政府会继续善用 CEPA 的平台，本着「循序渐进」的开放模式，继续为

香港业界争取更佳的市场准入条件，为他们带来更多商机和增强企业在内地的竞

争力；并会继续与中央及省市政府保持沟通，致力争取增加内地法律法规及实施

细则的透明度、简化申请开业程序等，以贯彻及有效落实 CEPA 的各项措施。 

 

加强香港与台湾的合作 

────────── 

 

  就港台经贸关系方面，在「港台经济文化合作协进会」（「协进会」）及「香

港－台湾商贸合作委员会」（「港台商贸合作委员会」）于去年四月成立，及财

政司司长在去年八月以「协进会荣誉主席」的名义访台后，港台双方一直保持紧

密联系，就商定的优先议题，包括香港旅游发展局（旅发局）在台湾成立正式办

事处、货物通关便利等事宜，在技术及细节层面作深入的磋商。港台双方会继续

以双方共同利益为出发点，并透过两会新搭建的沟通合作平台，积极探讨促进双

方建立更紧密经贸关系的合作机会。 

 

葡萄酒贸易和集散业务 

────────── 

 

  自政府二○○八年免收葡萄酒税以来，葡萄酒贸易及相关业务持续增长，促

进经济多元化，并为香港带来具体的经济效益。 

 

  我们会继续加强推广本地大型葡萄酒推广盛事，并鼓励其它国际性葡萄酒推

广活动在港举行，吸引更多的外国酒商在香港建立展销平台，面向亚洲。不少产

酒国和地区已经或正考虑在港设立亚洲区的葡萄酒业务推广办事处。我们会透过

投资推广署提供适当协助。 

 



  同时，我们会继续积极推行或深化其它支持措施，包括打击葡萄酒伪冒品、

巩固葡萄酒贮存设施认证计划、为输往内地的葡萄酒提供清关便利，以及推动教

育及人力培训等，为葡萄酒贸易和相关业务的持续发展，创造有利条件。 

 

旅游表现 

──── 

 

  本港旅游业去年整体表现良好，旅客数字达破纪录的三千六百万人次，比二

○○九年上升超过两成。全球经济回稳，旅客外游意欲回升，加上内地继续放宽

「个人游」计划，都有助我们旅游业的增长。 

 

  展望二○一一年，我们估计旅客人数会再上升百分之十，达到接近四千万人

次。当然，我们会密切注视日本地震及海啸对本港出境及入境旅游的影响，并会

与业界紧密合作，应付各方面的挑战。 

 

旅游业整体检讨 

─────── 

 

  旅游业是香港重要的经济支柱，大家都重视旅游业的发展和珍惜旅游业界努

力建立的声誉和品牌。我们正全面检讨香港旅游业的运作和规管架构，配合香港

旅游业长远健康发展。我们已在上月二十八日向立法会经济发展事务委员会解释

了我们就旅游业的规管架构所整理出的四个方案，我们现正草拟咨询文件，并会

在下月（四月）展开公众及业界咨询。我们希望议员、业界和市民大众，都能在

咨询期间多发表意见，让我们的分析和考虑更加全面。我们在总结咨询期间收集

的意见后，会就规管架构订定具体改革建议，预期于二○一一年第四季公布有关

建议。在新规管架构未确立之际，我们会全力支持旅游业议会继续做好监管的工

作。 

 

香港旅游发展局（旅发局）推广工作 

─────────────── 

 

  现时，旅发局已在中东、印度、俄罗斯开展推广工作。我们将于下年度增拨

一千三百五十万元（其后每年增拨二千一百五十万元），扩阔在上述三个市场推

广工作的覆盖范围。旅发局也准备在荷兰及越南两个甚具潜力的新兴市场设立代

办，建立业务网络及进行推广，增强香港在这些新兴市场的竞争力。 

 

邮轮码头 

──── 



 

  我们正加紧提升本港的旅游设施，新邮轮码头工程进展顺利。码头营运商招

标方面，一月份刘吴惠兰局长出席立法会经济发展事务委员会会议时说过，我们

希望在上半年展开招标工作。由于准备标书工作进度理想，我很高兴向各位汇报，

我们定于本星期五（三月二十五日）正式公开招标，期望今年内批出营运合约。 

 

主题公园 

──── 

 

  香港迪士尼乐园的扩建工程正按计划进行，三个新主题园区中的第一个－反

斗奇兵大本营－预计于今年底前开幕。 

 

  海洋公园也正全力落实其重新发展项目，其中新景点「梦幻水都」刚于本年

一月开放，设施包括亚洲最大规模之一的水族馆及海底餐厅。其它新景点包括「热

带雨林天地」及「动感天地」预计分别于四月及九月落成。 

 

取缔层压式计划及打击不良营商手法 

──────────────── 

 

  我们就取缔层压式计划修例建议的咨询期已于今年一月结束。绝大部分意见

赞同我们提出的修例建议，包括收紧《禁止层压式推销法条例》中对「层压式计

划」的定义、扩大其规管范围，以及提高罚则。我们会于下星期的经济发展事务

委员会向委员汇报咨询结果。拟备法例修订案的工作已在进行中，预期最快可在

五月底提交立法会审议。至于修订《商品说明条例》以保障消费权益的工作，草

拟修订法例的工作经已开展，提供冷静期的法律条文比较复杂，但会尽力在本立

法年度，提交立法会审议。 

 

知识产权 

──── 

 

  为支持创意产业的持续发展和配合网络应用的趋势，我们会在今年上半年向

立法会提交草案，修订《版权条例》，加强数码环境中的版权保护。有关的草拟

工作目前进展如期。同时，海关亦会一如既往提升其执法能力，锐意打击各种侵

权活动。 

 

  此外，为确保香港的专利制度能有效配合创新科技的发展，我们会在今年开

展专利制度的检讨。知识产权署正接触业界并准备开展检讨的前期工作，我们会

在今年第二季就检讨的内容和大纲咨询立法会相关事务委员会。  



完  

 

２０１１年３月２１日（星期一） 

香港时间１８时２９分 

 


